

Colombia debe ofrecer a las víctimas justicia, verdad y reparación, según AI

"Hasta ahora, el punto más complejo en las negociaciones de La Habana es el tema relacionado con la impunidad", dijo Marcelo Pollack, de Amnistía Internacional (AI).

El proceso de paz colombiano tiene que ofrecer a las víctimas el derecho a la justicia, la verdad y la reparación, según el especialista en Colombia de Amnistía Internacional (AI) Marcelo Pollack.

"Hasta ahora, **el punto más complejo en las negociaciones de La Habana es el tema relacionado con la impunidad**", dijo Pollack en una entrevista con Efe en Madrid.

A pesar de que Amnistía Internacional observa el proceso con optimismo, su representante aseguró que "las víctimas del pasado, del presente y del futuro no pueden ser olvidadas dentro del contexto del**proceso de paz**".

Pollack visitó la capital de España con el objetivo de mostrar a representantes del Gobierno español "las principales preocupaciones de Amnistía Internacional sobre los derechos humanos en Colombia" coincidiendo con la reciente visita de Estado del presidente Juan Manuel Santos a España.

"En nuestra opinión, **la situación de derechos humanos en Colombia sigue siendo seria** a pesar de que el proceso de paz es probablemente la mejor oportunidad que Colombia ha tenido en más de una década para poner fin al conflicto armado", declaró.

Las principales preocupaciones de AI en el país latinoamericano son el trabajo con las comunidades indígenas y afrodescendientes, las amenazas a defensores de los derechos humanos, la restitución de tierras y la impunidad.

"Colombia tiene la obligación de llevar ante la justicia a cualquier persona que haya cometido crímenes y nuestra preocupación es que la primera víctima de este proceso de restitución va a ser la justicia", dijo Pollack.

"Es inaceptable que las negociaciones en La Habana se acuerde un intercambio de impunidades que deje sin justicia a las víctimas de las Farc y los paramilitares", afirmó.

En las conversaciones que el Gobierno de Colombia mantiene desde 2012 con la guerrilla de las FARC en La Habana se negocia en estos momentos el punto referido a la reparación de las víctimas, uno de los aspectos más polémicos del diálogo.

Colombia debe ofrecer a las víctimas justicia, verdad y reparación, según AI

Sobre las comunidades afrodescendientes e indígenas, Pollack afirmó que viven una situación "aguda" por los asesinatos "selectivos" que se producen dentro de estas.

Los activistas por los derechos humanos también son amenazados, "hemos alertado sobre la situación de defensores de derechos humanos en el país, 55 defensores fueron asesinados en 2014 y aunque la cifra ha bajado respecto a 2013, aún se mantiene inaceptablemente alta", aseguró.

Respecto a la restitución de tierras, punto al que ya han llegado a un preacuerdo el Gobierno y las FARC, Pollack afirmó que es "fundamental para el proceso de paz ya que es una de las causas fundamentales en relación al conflicto armado y uno de los motivos por los cuales se mantiene".

"Las mismas cifras reconocen que se han despojado o abandonado más de ocho millones de hectáreas y ha habido casi seis millones de desplazados en Colombia", afirmó.

Pollack explicó cómo hace dos años AI inició una investigación para ver cómo está aplicando el gobierno la **ley de Víctimas y Restitución de Tierras**, que entró en vigor en 2012, y si había logrado su meta, que era restituir por lo menos dos millones de hectáreas para 2014.

Las conclusiones de AI fueron que "el proceso ha tenido tantos problemas en su aplicación, que solo se han podido emitir órdenes de restitución de apenas 80.000 hectáreas de tierra y la ley tiene una vigencia de diez años".

El experto dijo que la norma ha aplicado un "mecanismo gradualista", que implica que "solo se puedan restituir tierras en zonas muy específicas del país y la mayoría de reclamaciones está fuera de esas zonas que son objeto de restitución".

Pollock aseguró que "aún falta mucho por hacer, hemos visto un aumento de amenazas y homicidios a personas implicadas en este proceso" (de restitución de tierras) y pidió a las autoridades colombianas que mejoren los mecanismos de protección para las personas implicadas (abogados, activistas y desplazados).

<http://www.wradio.com.co/noticias/actualidad/colombia-debe-ofrecer-a-las-victimas-justicia-verdad-y-reparacion-segun-ai/20150312/nota/2669970.aspx>